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UNE ANNÉE BIEN REMPLIE NOUS ATTEND 

Permettez-moi dans ce premier message de nous souhaiter une 
bonne année arequienne. J’espère que l’été vous a permis de 
profiter pleinement de la vie familiale et amicale. 

Nous entreprenons l’année 2024-2025 avec optimisme et avons, 
comme Conseil sectoriel, apporté quelques modifications dont 
j’aimerais vous entretenir un peu plus longuement. 
 
Tout d’abord, nous débutons nos activités en l’absence de notre 
collègue Carmen qui a subi un sévère AVC durant l’été. Nous 
enlevons son nom comme responsable des dossiers des 
assurances et de la retraite. Nous serons heureux de la réintégrer si 
sa santé le permet, ce que nous espérons de tout cœur car c’est 
une perte immense. En votre nom, nous lui envoyons nos vœux 
d’un prompt et complet rétablissement. 
 
La voix de Jeanne-Mance 
 
Les communications occupent une bonne partie de nos 
préoccupations et de notre budget. Le Conseil a donc décidé qu’il 
n’y aurait que deux bulletins envoyés à tous les membres. Celui-ci, 
le premier a été expédié à tous les membres par la poste. Ce sera 
la dernière fois. Le prochain, en janvier 2025 sera expédié par la 
poste aux seules personnes dont nous n’avons pas l’adresse 
courriel et qui sont inscrits auprès de l’AREQ pour recevoir les 
communications sectorielles. 
 
(Par suite des pages 2 et 3) 
 
 
 

  MOT DE LA PRÉSIDENTE 

 

 



 2 

Le Conseil se garde une réserve pour un troisième envoi, selon la conjoncture et les besoins. Des 
exemplaires de chaque parution seront déposés sur notre site Web. Nous savons tous que nous 
subissons une diminution de notre membership et donc de nos revenus. Il nous est nécessaire 
d’assurer une information de qualité mais en modifiant la forme. Il est donc très important de 
conserver votre exemplaire toute l’année. 
 
Les invitations 
 
En ce qui concerne les invitations aux activités spéciales, elles seront également envoyées par 
courriel ou par la poste aux seules personnes qui n’ont pas d’adresse courriel. Une autre mesure 
d’économie.  
 
Les activités mensuelles 

 
Les activités mensuelles seront également modifiées. En consultant le calendrier des activités, vous 
constaterez que le troisième mardi du mois continuera à être réservé pour un déjeuner libre au 
restaurant Mikes mais que nous introduisons la notion de brunch les mois où il n’y a pas de diner 
thématique. Cela permettra de répondre aux besoins exprimés lors de l’assemblée générale. Pour 
le premier brunch, nous avons réservé un nombre de places limité, chez CORA de la rue 
Sherbrooke Est. Ce nombre pourra être supérieur selon le nombre d’inscriptions reçues. Pour les 
autres brunchs, nous attendons l’évaluation de la première expérience avant de réserver un 
restaurant. Ces informations seront expédiées aux internautes et placées sur notre site Web. 
 
Les informations personnelles 

 
Vous constaterez que le numéro de téléphone des membres du Conseil et des divers responsables 
de dossier n’apparait plus. C’est en conformité avec la Loi 25 et la confidentialité des 
renseignements personnels. Vous pouvez toujours nous joindre en utilisant le site Web. 
 
Une contribution minimale 

 
Le Conseil a décidé de plus de demander une contribution minimale à chacune des activités. Vous 
le savez, les coûts des repas dans les restaurants ne cessent d’augmenter contrairement à notre 
budget. Nous avions le choix de supprimer des activités ou de solliciter votre contribution. C’est 
cette dernière option que le Conseil a choisie. Le montant sera déterminé à chaque activité selon 
les coûts. 
 
Le diner de Noël 

 
Le diner de Noël regroupera plusieurs activités, Nous ferons l’accueil des personnes qui ont rejoint 
notre secteur mais également nous inviterons celles qui célèbrent leur 5-10-15 années de retraite. Il 
nous a semblé judicieux de regrouper certaines activités. 
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Nous avons le projet d’organiser d’autres activités, conférences visites mais il reste plusieurs étapes 
avant de vous informer. Suivez-nous sur le site Web. Vous trouverez dans les Échos de l’Ile les 
activités régionales complémentaires. 
 
Somme toute, une année bien remplie nous attend avec enthousiasme. 
 
Au plaisir de vous retrouver en grand nombre. 
 
Alice Gagnon, présidente 
 
 

NOUVEAUX MEMBRES 

Il nous fait plaisir d’accueillir dans notre secteur, les personnes suivantes : 

Nouveaux membres du secteur 

 Andrée Perreault 
 Fanny Garber 
 Gérard Cormier 
 Hélène Baribeau 
 John May 

 

 Lucie Lavigne 
 Marie-Claude Morin 
 Nadia Khaled 
 Réal Jodoin 

 

Bienvenue et au plaisir de vous rencontrer au dîner de Noël. 
 
Alice Gagnon, présidente 
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CONSEIL SECTORIEL 

Voici les membres du Conseil sectoriel pour l’année 2024-2025 

 

Présidente Alice Gagnon alicegag7@gmail.com  

 

1er vice- 
président 

Lucien Deschamps deschampsl2002@yahoo.ca 

 

 

2e vice-
président 

André Lalonde andre41lalonde@outlook.com 

 

 

Trésorier Jean-Pierre Ménard menardj@videotron.ca  

 

Secrétaire Michel Lizotte lizottemichel1947@hotmail.com  

 

1ère 
conseillère 

Lorraine Lafontaine lorrainelafontaine@videotron.ca  

 

2e 
conseillère 

Carmen Landry-Simard Présentement en convalescence 
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RESPONSABLES ET CORESPONSABLES DE DOSSIERS 2023-2026 

Arts visuels 
Hugues St-Pierre 

Madeleine Martin 

hugues.stpierre@cgocable.ca 

madeleinemartine203@hotmail.com 

Assurance Jean-Pierre Ménard menardj@videotron.ca 

(temporairement en remplacement de Carmen Landry-Simard) 

Condition des 
femmes 

Huguette Monnière hroussil@gmail.com 

Condition des 
hommes 

Antoine Tawil 

Jean-Pierre Ménard 

atawil@videotron.ca 

menardj@videotron.ca 

Environnement Micheline Jourdain michelinejourdain@videotron.ca 

Fondation Laure-
Gaudreault 

Monique Laplante-
Tawil 

atawil@videotron.ca 

Retraite Alice Gagnon alicegag7@gmail.com  

(temporairement en remplacement de Carmen Landry-Simard) 

Sociopolitique 

Jean St-Denis 

Lorraine Lafontaine 

jeanstdenis82@gmail.com 

lorrainelafontaine@videotron.ca 

Entraide Laurette Roy bimmerag@yahoo.ca 

Liste des 
membres 

Louise Laporte-De-
Varennes 

louise.devarennes@sympatico.ca 

Bulletin Arlène St-Pierre arlene.stpierre33@gmail.com 

Envoi des cartes 
d’anniversaire 

Solange Martel 

Sonia Trépanier 

Michel Prince 

Hélène Gingras 

solmartel@yahoo.com 

soniatrepanier@videotron.ca 

micheprince45@gmail.com 

helgin@sympatico.ca 

Internautes Alice Gagnon alicegag7@gmail.com 

Site Web Lucien 
Deschamps 

 deschampsl2002@yahoo.ca 
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Plan d’action 2024 – 2026 – secteur Jeanne-Mance 

AXE 1. LA VIE ASSOCIATIVE ET LE SERVICE À NOS MEMBRES 

Informer et former nos 
membres sur des enjeux qui 
les concernent  

1. Envoyer La Voix de Jeanne-Mance par la poste à 
tous lorsque jugé nécessaire. 

2. Envoyer régulièrement des messages importants 
aux internautes. 

3. Rediffuser les messages importants en 
provenance de l’AREQ ou d’autres organismes 
avec lesquels nous partageons des valeurs. 

4. Publiciser les visioconférences de l’AREQ. 

Renforcer le sentiment 
d’appartenance envers 
l’Association 

5. Faire la promotion de l’AREQ et de notre secteur 
en soulignant les interventions faites en lien avec 
la défense des droits des aînés. 

6. Encourager les membres à appuyer les 
mobilisations de l’AREQ (ex : pétitions…). 

7. Organiser des activités sociales mensuelles 
variées répondant aux besoins des membres. 

8. Utiliser le logo de l’AREQ dans tous nos écrits. 
9. Assurer un suivi auprès des nouveaux membres. 

Favoriser dans nos instances 
des débats respectueux. 

10. Favoriser le droit de parole en utilisant et 
expliquant les règles de fonctionnement. 

AXE 2. LA DÉFENSE DES DROITS DE NOS MEMBRES ET LA PARTICIPATION AU 
MIEUX-ÊTRE DE LA SOCIÉTÉ 

Revendiquer des services 
publics de qualité accessibles, 
universels et gratuits en 
matière de santé physique et 
mentale 

11. Diffuser les prises de positions de l’AREQ sur 
toutes les questions concernant les ainés.  

12. Soutenir les responsables de dossiers dans 
l’organisation de leurs activités. 

13. Encourager la participation aux activités 
régionales.  

Faire connaître et soutenir la 
FLG 

14. Soutenir la campagne de financement de la FLG. 
15. Organiser à l’occasion d’activités sectorielles des 

activités de financement au profit de la FLG. 
16. Encourager la participation à l’assemblée générale 

de la FLG. 
17. Encourager la participation aux activités régionales 

de financement au profit de la FLG.  
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 RAPPELS 

SERVICE JURIDIQUE NOVUM 

L’AREQ offre le service juridique NOVUM très populaire et facile à utiliser. Ces consultations sont 
gratuites et vous pouvez y avoir recours aussi souvent que nécessaire. La ligne téléphonique pour 
notre association est 1 844 745-4714. Vous laissez un message sur la boîte vocale indiquant le 
sujet de la consultation. En 24 heures une personne vous appelle pour fixer un rendez-vous 
téléphonique avec le bon spécialiste soit avocat ou notaire.  
 
FISCALITÉ 

Toute personne de 70 ans ou plus qui défraie les services de quelqu’un pour préparer ses repas à 
domicile ou qui se les procure auprès d’un organisme sans but lucratif peut accumuler ses factures. 
Elles sont utiles pour réduire les impôts dans le cadre du maintien à domicile, tout comme les 
montants dépensés pour le déneigement et la tonte de gazon. Les plats cuisinés en épicerie ne font 
pas partie de l’offre. 
 

 

BRUNCH AUTOMNAL 

 
Nous tiendrons le mercredi 25 septembre notre premier brunch automnal. 
 
Lieu :   restaurant CORA, 5670, rue Sherbrooke Est, entre l’Assomption et Dickson, métro 

Cadillac et autobus Sherbrooke direction ouest ou à pied, environ 10 minutes  
Heure :  à compter de 10 :30 heures. 
 
Inscription obligatoire : Lorraine Lafontaine lorrainelafontainr@videotron.ca avant le 20 
septembre. 
 
Comme il s’agit d’une première expérience, le nombre de places est limité mais est négociable avec 
le propriétaire si la demande est au rendez-vous. Réservez maintenant! 
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REMISE DES CHÈQUES DE LA FGL 

Cette année, deux organismes de notre secteur ont bénéficié d’un don de 550 $ que 

notre responsable, madame Monique Laplante-Tawil leur a remis en juin. Il s’agit de La 

petite maison enfant soleil dont la responsable est madame Louise Frigon et 

l’organisme Reflet de société dont le responsable est monsieur Raymond Viger. 

Ces deux organismes sont très reconnaissants pour ces dons et nous remercient de 

notre générosité. Tous nos petits dons sont utiles et appréciés. Continuons à être 

généreuses et généreux. 

         

 

  

 

 
 

LA FONDATION LAURE - GAUDREAULT 
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1. Marche pour la Terre : appel de l’AREQ pour des solutions 

environnementales.   
 
Cette marche est organisée par le Mouvement pour la suite du monde regroupant l’AREQ, des 
organismes de défense de l’environnement, des groupes de citoyens, d’étudiants et des 
syndicats. L’intention vise à : 
- demander à nos gouvernements d’agir réellement pour des solutions à la crise climatique; 
- proposer des solutions concrètes et réalisables; 
- assurer un monde viable à nos petits-enfants. 

 
Quand ? Le vendredi 27 septembre à 18 h 
 
Lieu : au pied du Mont-Royal en face du monument sir George-Étienne Cartier. Je vous attends 
à l’angle des rues Rachel et de l’avenue de l’Esplanade.  Pour s’y rendre, prendre l’autobus 55 
Nord à la station St - Laurent (ligne verte) ou l’autobus 97 Mont-Royal à partir de la station Pie IX. 

 
2. Planter des arbres avec Soverdi.  
 
Il s’agit d’une tradition de l’AREQ – Montréal qui a débuté avec Micheline Jalbert en 2015 et qui 
se poursuit cette année avec André Labossière du secteur Du-Haut-de-L ’Isle qui invite les 
membres à se joindre à cette activité. 

 
Quand? Le 10 octobre de 9 h 15 à midi. 
Lieu :  École St-Jean-de-Matha, 1957 boulevard Desmarchais, Montréal. Pour s’y rendre, de la 
station Monk, prendre l’autobus 78 ou marcher 9 minutes. 
 
Comme à l’habitude, beau temps, mauvais temps, l’équipe de Soverdi sera avec nous pour 
accomplir le travail lourd. Un beau moyen de lutter contre les îlots de chaleur! 

 

 
 
Lors de la plantation d’avril 2016 au collège de Maisonneuve. 
On y voit Micheline Jalbert dans la deuxième rangée à droite 
d’Alice Gagnon. 

      
     Micheline Jourdain 
     Représentante du secteur au comité environnement régional  

 

 
 

DES NOUVELLES DU COMITÉ DE l’ENVIRONNEMENT 
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Journée nationale de la commémoration et d’action contre la violence à l’égard 

des femmes - le masculinisme en question 
 

Comme à chaque année depuis 1990, le comité de la condition des femmes de l’AREQ-Montréal 
(CCF) nous invite toutes et tous à participer à une rencontre afin de se souvenir des 14 jeunes 
femmes de l’École polytechnique de Montréal tuées… parce qu’elles étaient des femmes et qu’elles 
prétendaient pouvoir exercer la même profession que leurs collègues masculins. 

Le CCF est bien conscient que la lutte contre la violence faite aux femmes est une bataille que les 
femmes ne peuvent mener seules. C'est une action qui concerne toutes les personnes, tous les 
groupes de la société. La violence est partout, bien malheureusement. En tant que membres de 
l'AREQ, nous pouvons unir nos préoccupations, nos expériences, notre sagesse de personnes 
aînées pour mieux comprendre ce qui se passe vraiment et tenter de mener une réflexion utile. Ce 
à quoi nous sommes toutes et tous conviés, avec l'éclairage des membres de tous les comités et 
des conférenciers invités qui nous parleront de la montée du masculinisme 

 
Quand ? Vendredi le 6 décembre 2024, de 13 h 30 à 15 h 30. Visite des kiosques à 
compter de 12 h 30. 

Où ? À l'Institut culinaire St-Pius X, 9955 rue Papineau, entre les rues Sauvé et Sauriol. 
Stationnement à l'arrière de l'École (entrée par la rue Sauriol, sens unique vers l'Ouest). 

Coût : 5,00 $ pour les membres, 10,00 $ pour les non-membres. À payer à l'entrée. 

Comme à chaque année, nous pourrons faire nos achats de Noël auprès des artisanes, artisans et 
artistes de notre région qui exposeront leurs œuvres dès 12 h 30.  

Dessert et café seront offerts à la pause. 

Prière de vous inscrire auprès de Sonia Trépanier : sontrep@gmail.com ou 514 388-4665  

au plus tard le 30 novembre 2024 

 

Sonia Trépanier, pour le comité de la condition des femmes, 

AREQ-Montréal 
 

 
 
  
 

 

  
 

COMITÉ DE LA CONDITION DES FEMMES (CCF) 
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         MISE EN LUMIÈRE 
Le Comité des arts profite du bulletin La Voix de Jeanne-Mance pour mettre en lumière des 
artistes du secteur. Dans ce bulletin, nous donnons la parole à notre quatrième invité, Hugues St-
Pierre, artiste photographe. 

Mon art : la PHOTOGRAPHIE 
 
Enfant, dans mon petit patelin de campagne, on ne parlait pas d’art. Mes quelques visites au Musée 
de Québec, l’ancêtre du MBAQ, m’intéressaient davantage pour les grands animaux ‘’empaillés’’ que 
pour les œuvres d’art que l’on y trouvait.  
 
C’est pour le plaisir d’y côtoyer des amis 
que je suis devenu membre du club de 
photo de mon école en 1965. Le club 
était animé par un photographe réputé de 
notre ville : Marcel Arel. C’est sans doute 
Marcel Arel qui a fait naître mon intérêt 
pour les arts. En plus de la technique, il 
nous a enseigné les règles de 
composition d’une bonne image qui sont 
les mêmes peu importe le medium : 
peinture, dessin... ou photographie. J’ai 
donc débuté en photographie amateur 
avec une caméra Halina 35X; une 35 mm 
complètement manuelle et sans 
photomètre… la  

 

belle époque où il fallait vraiment être artisan pour faire de bonnes photos; au moins sur le plan 
technique. En plus de créer des souvenirs; j’ai commencé à vouloir faire des images ‘’artistiques’’. Un 
peu plus tard, j’installais une chambre noire dans la salle de bain familiale pour développer  
 

 

mes films et imprimer mes photos en noir 
et blanc. 
 
Déménagé à Montréal pour étudier à 
l’université; j’ai complété mes maigres 
revenus d’étudiant en devenant 
photographe de mariage pour le Studio 
Ador, aujourd’hui disparu. Ce studio avait 
son propre laboratoire  

de finition couleur et c’est là que j’ai débuté ma carrière de technicien professionnel en laboratoire 
photo; en apprenant sur le tas, grâce à la générosité du technicien en chef, monsieur Genest.  

 

 
 

COMITÉ DES ARTS (CDA) 
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Après un an de ce travail, je suis devenu étudiant au DEC en photographie professionnelle au Cégep 
du Vieux-Montréal. Après le DEC, c’est essentiellement comme photo finisseur que j’ai poursuivi en 
photographie dans quelques laboratoires de la région métropolitaine.  

 

Enfin, j’étais responsable du 
contrôle qualité au Centre du 
photographe professionnel couleur 
en 1974, alors dirigé par Marcel 
Arel, lorsque j’ai postulé comme 
enseignant en photographie 
professionnelle au cégep de 
Matane. 
 
Au cégep de Matane, le programme 
de photographie était donné par le 
département des arts. L’équipe 
comprenait autant d’enseignants en 
art qu’en photo; des profs à  

tendance technique, comme moi, et des artistes. Nous avons développé une grande synergie et les 
vingt ans où j’ai enseigné m’ont permis d’affiner ma conception de l’image, de développer ma  

créativité et de participer à plusieurs 
expositions collectives. 
 
Aujourd’hui, mon ancien métier de 
photo-finisseur a été remplacé par 
Photoshop! Malgré des moments de 
nostalgie, la photo-finition 
(postproduction) numérique offre 
beaucoup d’avantages : éliminer les 
produits chimiques, travailler toujours à 
la lumière, simplifier grandement des 
opérations de finition jusque-là 
complexes… une fois que l’on a maîtrisé 
le logiciel, ce qui peut prendre  

 

des années. Je dois aussi souligner la grande économie qu’entraîne le numérique en éliminant l’achat 
de films et les multiples tests d’impression en laboratoire! 
 
Je n’ai jamais cessé de photographier depuis 1965 et j’essaie toujours de m’améliorer. Suis-je un 
artiste aujourd’hui? Je sais seulement que je ne suis pas un artiste confirmé et je n’ai jamais rien fait 
pour l’être; je n’en voyais pas l’utilité ni ne croyais en avoir le talent. Aujourd’hui, j’essaie simplement 
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que mes photos soient créatives; ce qui 
me semble caractériser le travail d’un 
artiste. Ma recherche créative est 
dominée par la recherche de l’image 
tirée d’un réel devenu méconnaissable : 
une mandarine devient un arbre; un 
fromage, une simple texture. Je 
cherche à produire des images 
séduisantes par leur composition plutôt 
que par la représentation du réel. Je 
cherche à créer des abstractions en 
photographiant le réel, des photos dont 
le spectateur dit : « Mais, qu’est-ce? ». 
Qu’il admire mon image ou lui tourne 

le dos confronté à son incompréhension; dans les deux cas, j’ai gagné! Jouer avec la lumière, jouer 
sur les formes, utiliser toutes les règles de la composition… voilà mon défi qui suscite toujours mon 
intérêt pour poursuivre mon plaisir, mon ouvrage, de photographe.  
 
Mais je prends encore des photos 
souvenirs, comme le chien de ma petite-
fille, des photos de spectacles ou une 
parade d’éolienne! L’important est que 
j’éprouve toujours du plaisir à découvrir 
des images et à prévoir une nouvelle 
exposition solo, alors que ma dernière 
remonte au millénaire dernier! 
 
 
Hugues St-Pierre 
 

 

 

Presque soixante ans de plaisir. Le cheminement d’artiste de Hugues St-Pierre témoigne de sa 
passion pour la photographie d’art enrichie de son intérêt pour les arts sous toutes ses formes.  
Recherche continue, créativité, sensibilité, rigueur caractérisent son œuvre qui est belle et 
inspirante. Photographies du réel, de moments intimes ou du réel devenu abstraction, sa 
production suscite une émotion. Il reste humble parce qu’il cherche encore et toujours la PHOTO 
wow. 
Nous pouvons admirer ses œuvres lors des expositions tenues à l’occasion de l’assemblée 
générale annuelle de l’AREQ, région de Montréal, et peut-être lors d’une exposition solo pour le 
21esiècle.  
En plus, Hugues est un artiste généreux. Toujours disponible pour photographier les moments forts 
de notre vie associative. 

Merci Hugues d’avoir accepté d’écrire sur ton cheminement d’artiste et de permettre la publication 
de tes œuvres aux fins de ce texte.  

 

Madeleine Martin, coresponsable  
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Vous aimeriez être le prochain artiste invité du secteur Jeanne-Mance, communiquez avec vos 

représentants au comité des arts : 

Madeleine Martin, coresponsable, madeleinemartin203@hotmail.com  

Hugues St-Pierre, responsable, hugues.stpierre@cgocable.ca 
 
 

BÉNÉVOLES RECHERCHÉS 

À la fin de cette deuxième année du triennat, il y aura des élections au Conseil 

sectoriel. Il est peut-être temps pour vous de songer à rejoindre cette extraordinaire 

équipe mais aussi à vous impliquer dans toutes sortes d’activités. Nous avons besoin de relève. 

Le Conseil sectoriel recrute toujours des bénévoles pour continuer la tradition de 

participation du plus grand nombre possible aux diverses activités et à l’organisation de nouvelles 
rencontres culturelles ou autres s’inscrivant dans les objectifs de l’AREQ. 

Contactez Michel Lizotte lizottemichel1947@hotmail.com qui assurera le lien avec le 

CS et qui pourra vous faire bénéficier d’une annonce ou d’une invitation aux membres 

du secteur à se joindre à vous. Toutes les offres devront être sans coût pour le secteur et seront 
sujettes à l’approbation du Conseil sectoriel. 

Commenté [AS1]: À valider par Alice 
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PARCOURS JEANNE-MANCE DU 3 JUIN 
 

 

 

 
 

J’ai apprécié la participation active des 
24 membres de notre secteur sur les 
traces de la cofondatrice de Montréal, 
Jeanne-Mance dont notre secteur porte 
fièrement le nom. 
Merci aux personnes qui ont aidé au 
moment du parcours, Carmen Landry-
Simard, Michel Lizotte et Sonia 
Trépanier ainsi qu’Alice Gagnon pour la 
liste d’inscriptions et le suivi auprès de la 
FLG. 
Cette excursion sera reprise le 23 
septembre et s’adressera aux membres 
de tous les secteurs. Un article à ce 
sujet paraîtra dans le prochain numéro 
des Échos de l’Île. 
Certaines et certains d’entre vous ont 
manifesté leur intérêt pour en savoir plus 
sur Jeanne - Mance. 
 

 
Voici quelques-unes des principales sources que j’ai consultées pour préparer notre visite : 
 

 DAVELUY, Marie-Claire. « Jeanne Mance », 418 p. 
 DEROY-PINEAU, Françoise. « Jeanne Mance : de Langres à Montréal », 144 p. 
 MORIN, Mère Marie. « Histoire simple et véritable – les annales de l’Hôtel-Dieu de Montréal 

1659 - 1725 (écrites à l’époque de Jeanne Mance), 351 p. 
 OURY, Dom Guy- Marie, « Jeanne Mance et le rêve de M. de la Dauversière. 264 p. 
 PIZELLE, Jean-Paul et BELLEAU, Romain : « Jeanne Mance : de Langres à Montréal. Une 

femme bâtisseuse », 395 p. 
 LOYOLA, Annabel. « Le dernier souffle, au cœur de l’Hôtel-Dieu de Montréal », (les quatre 

documentaires sur l’Hôtel-Dieu et sur Jeanne Mance). 
 ARCAND, Denys. « Les Montréalistes », court métrage documentaire sur les fondateurs de 

Montréal. 

 
Micheline Jourdain.  
Votre guide sur Jeanne Mance 
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CALENDRIER SECTORIEL 2024-2025 
 

DATES ACTIVITÉS HEURES LIEUX 

17 septembre Déjeuner mensuel 8 h 30 Mikes, Place Versailles 

25 septembre Brunch automnal 10 h 30 CORA 5670, Sherbrooke Est 

11 octobre Diner des ainés 12 h Restaurant Homa 

15 octobre Déjeuner mensuel 8 h 30 Mikes, Place Versailles 

19 novembre Déjeuner mensuel 8 h 30 Mikes, Place Versailles 

28 novembre Brunch sympathique 10 h 30 À déterminer 

4 décembre Diner de Noël (nouveaux et 5-
10-15) 

12 h Restaurant Homa 

17 décembre Déjeuner mensuel 8 h 30 Mikes, Place Versailles 
16 janvier Brunch hivernal 10 h 30 À déterminer 
21 janvier 2025 Déjeuner mensuel 8 h 30 Mikes, Place Versailles 
Semaine du 9 février Fête de l’amitié 12 h ITHQ 
18 février Déjeuner mensuel 8 h 30 Mikes, Place Versailles 
18 mars Déjeuner mensuel 8 h 30 Mikes, Place Versailles 
24 mars Brunch printanier 10 h 30 À déterminer 
Semaine du 6 avril Diner du printemps 12 h EMRTM, 1822, boul. De 

Maisonneuve Ouest  
En avril, date à 
déterminer 

Conférence « Vivre sa 
mémoire » 

À déterminer À déterminer 

15 avril Déjeuner mensuel 8 h 30 Mikes, Place Versailles 
Semaine du 12 mai Assemblée générale sectorielle 8 h 30 À déterminer 
20 mai Déjeuner mensuel 8 h 30 Mikes, Place Versailles 
11 juin Diner des bénévoles 12h L’Académie 
17 juin Déjeuner mensuel 8 h 30 Mikes, Place Versailles 
19 juin Diner estival 12 h Ottavio 

 
Des informations sur d’autres activités qui pourraient vous intéresser vous sont présentées dans ce 
bulletin et d’autres, au besoin, seront placées sur notre site Web et envoyées aux internautes. 
 
Certaines activités sont offertes à un nombre restreint de personnes par les propriétaires 
d’établissement. Il est donc très important de réserver tôt et surtout de prévenir si vous avez un 
empêchement pour que nous puissions offrir votre place vacante à une personne sur la liste 
d’attente. C’est une question de responsabilité face aux coûts assumés par votre secteur. 
 
Toutes les activités sont offertes en priorité aux membres, les personnes les accompagnant seront 
placées sur une liste d’attente au besoin. 
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IN MEMORIAM 
 
Voici la liste des membres décédés ou dont le décès nous a été communiqué pour publication. Si 
vous avez des informations complémentaires, veuillez les communiquer à Mme Louise Laporte de 
Varennes à l’adresse : louise.devarennes@sympatico.ca et il nous fera plaisir de les publier. 
 

 

BERTHELET, Claire 1945 – 2024 
Décédée le 5 janvier 2024, à l’âge de 79 ans. 
 

  
 

 

 

 

 

CUILLERIER, Denise 1937 - 2024 
Décédée le 17 janvier 2024, à l’âge de 86 ans. 
 

  

 DESBIENS, Julia 1939 – 2023 
 
 Décédée à Montréal, le 9 décembre 2023, à l’âge de 84 ans. 
 
 

Sont également décédées en 2023 :  
 

 Bélanger, Marie-Marthe 
 Brisson, Jacqueline 
 Guillemette – Cloutier, Lucienne, à l’âge de 85 ans 
 Laferrière, Claudette, à l’âge de 88 ans   

 
Toutes nos condoléances aux familles endeuillées. 
 
Avec la collaboration de Louise Laporte de Varennes 
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CITATION DU MOIS 

 
Chaque édition de notre bulletin vise à inspirer, informer et 
engager nos membres. Cette année encore, je me propose de 
partager une citation qui, je l’espère, résonnera en vous.  
 
« L’amitié est un peu comme un livre, il y a des amis pour une 
page seulement, d’autres pour un chapitre entier, et puis il y a les 
vrais qui sont présents pour toute l’histoire. » Sandrine Fillassier 
 
À bientôt ! 
 

 
À PROPOS DU BULLETIN 

 
 
Prochaine parution en janvier 2025. 
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